

# Les espaces ruraux : une multifonctionnalité toujours plus marquée

Quelles sont aujourd'hui les fonctions des espaces ruraux ?

## a) Une activité agricole encore très importante dans les espaces ruraux

La fonction agricole reste très importante dans les espaces ruraux, même si elle a tendance à reculer. Paradoxalement la question de la sécurité alimentaire devient urgente dans un monde de 7 milliards d'habitants (9 milliards en 2050) avec une majorité d'urbains. Après dix ans de baisse, la faim augmente de nouveau dans le monde, avec 821 millions de personnes qui en souffrent en 2018.

La mondialisation met en concurrence les territoires, et notamment les espaces agricoles. Les pays du Nord adoptent une agriculture capitaliste, intensive et exportatrice. L'agriculture des pays du Sud se modernise, avec l'ouverture de fronts pionniers en Amérique latine, en Asie de l'Est ou dans certains pays africains. C'est le cas dans le sud-ouest du Burkina Faso mais seule une minorité d'exploitations sont mécanisées. L'agriculture en Afrique subsaharienne reste traditionnelle, avec des outils manuels (houe, machette). C'est une économie familiale, vivrière, ou parfois destinée au marché local. Les produits importés des pays du Nord demeurent plus compétitifs et participent à l'émergence d'une population urbaine solvable.

L'intensification agricole déjà ancienne dans les pays du Nord, progresse dans le Sud, avec par exemple les « révolutions vertes » engagées dans certains pays et permet de produire plus avec moins d'hommes. Mais l'abondance d'intrants (engrais, pesticides) entraîne maintenant des problèmes environnementaux et sanitaires.

## b) Des espaces ruraux marqués par une diversité de fonctions

Dans un monde majoritairement urbain, les mobilités s'accroissent et la pression foncière sur les espaces ruraux devient de plus en plus forte, pour d'autres usages que l'agriculture : axes de transport, résidence périurbaine, implantations industrielles, sites de production énergétique (centrales nucléaires, centrales photovoltaïques, parcs éoliens), loisirs et tourisme. La multifonctionnalité résultant de ces nouveaux usages entraîne une modification des économies et paysages traditionnels ainsi qu'une transformation sociologique des campagnes. Ces évolutions sont plus marquées dans les pays développés mais touchent également des pays moins avancés sous réserve d'une accessibilité suffisante (aéroports, routes). C'est le cas au Népal avec le trekking de haute montagne.

L'étalement urbain entraîne une réduction des surfaces agricoles : en France, tous les 10 ans, c'est l'équivalent d'un département qui est perdu pour l'agriculture. À l'inverse, l'activité économique peut se trouver en partie revivifiée par le « tourisme vert », même si celui-ci est souvent saisonnier.

Les espaces ruraux proches des villes connaissent une recomposition sociale avec l'arrivée de néoruraux (citadins venant habiter à la campagne). Ces nouveaux habitants amènent avec eux des pratiques urbaines, des habitudes de consommation, des modes de vie différents. Dans ces espaces devenus à la fois ruraux et urbains, des conflits d'usage peuvent naître entre utilisateurs (agriculteurs, chasseurs, néoruraux, randonneurs).

## c) Espaces ruraux et villes : des rapports marqués par l'inégalité

### Notions

**Espace rural** : espace dans lequel l'occupation du sol par la végétation, et l'activité agricole sont importantes. C'est généralement un espace de faible densité.

**Fragmentation** : en géographie, ce terme suggère une absence d'unité, de liens et de cohésion entre les sous-ensembles d'un même territoire. Par exemple, entre un centre-ville et ses périphéries, ou entre villes et espaces ruraux.

**Multifonctionnalité** : caractère d'un système productif et d'un territoire marqués par l'existence de plusieurs fonctions économiques.

**Périurbanisation** : extension de l'urbanisation à la périphérie d'un centre urbain et dans l'espace rural en lien avec celui-ci.

Les campagnes sont le « garde-manger » des habitants des villes de plus en plus nombreux avec l'accélération du phénomène d'urbanisation dans le monde. Pourtant, les surfaces agricoles tendent à diminuer sous l'effet de l'urbanisation, et leur utilisation à des fins alimentaires est détournée par l'extension de cultures « industrielles » (palmier à huile, coton).

Une inégalité forte et croissante se manifeste entre habitants des campagnes et habitants des villes. L'exode rural amorcé dès le xvme siècle en Europe se poursuit aujourd'hui dans des pays moins avancés. Il concerne des paysans chassés de leurs terres par l'extension des agricultures de type industriel (Amérique latine), mais résulte aussi de l'attractivité des villes qui donnent l'espoir d'une vie meilleure et d'une offre de services plus fournie (mobilité, santé, loisirs).

La fragmentation territoriale villes/campagnes se manifeste aussi en France où les populations de l'espace rural profond voient les services publics de proximité fermer (postes, écoles, lignes ferroviaires secondaires) alors que les habitants des zones périurbaines sont dans l'obligation d'utiliser la voiture individuelle pour les déplacements domicile/travail.